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Невядомая старонка 
жыцця мастоўскага 
святара Анатолія 
Корзуна

У красавіку гэтага года на адрас 
архіепіскапа Арцемія быў дасланы 
вельмі цікавы ліст ад жыхара горада 
Віцебска Генадзя Васільевіча Буйко. 
Аўтар ліста – ураджэнец Мастоў – 
быў сведкай ваенных ліхалеццяў на 
Гродзеншчыне ў 1941 – 1944 гг. У сваіх 
успамінах ён вырашыў падзяліцца з 
Уладыкай даволі цікавым эпізодам 
з жыцця мясцовага духавенства ў 
часы вайны

Подробнее на стр. 12

СВЯТЫЕ МУЧЕНИКИ 
ВИЛЕНСКИЕ: 
АНТОНИЙ, ИОАНН, 
ЕВСТАФИЙ

В продолжении серии статей 
о жизни белорусских святых, 
начатой в прошлых номерах нашей 
газеты, предлагаем читателям 
познакомиться с жизнеописанием  
святых виленских мучеников 
Антония, Иоанна и Евстафия.

Подробнее на стр.7

29 июня 2014 года крестным ходом к 
храму в честь Собора Всех Белорусских 
Святых города Гродно завершилась ак-

ция «Святые земли Белорусской». На 
приходах Гродненской епархии в рамках 
данной акции прошел ряд богослужений 

и мероприятий, приуроченных к 30-ле-
тию установления общего дня празд-
нования всех белорусских святых. 

Памяти  почившего 
митрополита  Киевского 
Владимира 
5 июля 2014 года отошел 
ко Господу Предстоятель 
Украинской Православной 
Церкви Блаженнейший 
митрополит Киевский и 
всея Украины Владимир. 
Долгое время он тяжело 
болел и умер на 78-м году 
жизни.  Вечная память 

почившему Владыке! 
Предлагаем Вашему 
вниманию биографическое 
интервью с покойным 
М и т р о п о л и т о м 
Владимиром о его детстве, 
приходе к Богу, монашеству.

Подробнее на стр. 5
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ДЕНЬ ПАМЯТИ СОБОРА ВСЕХ 
БЕЛОРУССКИХ СВЯТЫХ

Братья и сестры!

Поздравляю всех вас с 
этим великим праздни-
ком, днем памяти Со-
бора Всех Белорусских 
святых.

В День Святой Троицы 
мы говорили, что Го-
сподь послал нам бла-
годать Святого Духа, 
свою Божественную 
энергию и силу, и чело-
век, верующий в Хри-

ста, живущий по Его Евангелию, в состоянии 
эту благодать принять всей своей душой, всем 
своим сердцем, всем своим существом.

И эта благодать преображает человека, делает 
его святым. Святость - это дар Божий. Дар бо-
жественной свободы, дар возможности преоб-
ражения человеческой личности. И сегодняш-
ний наш разговор о белорусских святых - не 
простая аллегория, не абстрактный, идеали-
зированный их образ. Это реальная сущность, 
сущность духовная.

Каждый народ имеет свою душу. Каждый на-
род имеет свое сердце, свое предназначение, 
свои особенности и свою целенаправленность. 
И как раз святые являются душой народа. И 
когда мы сегодня говорим о белорусских свя-
тых, мы говорим о судьбе, о душе нашей се-
годняшней реальной жизни. И мы молимся 
нашим святым, чтобы они помогли нам тоже 
быть христианами. Потому что там, где Бог, 
там благодать Божия, там жизнь. Где нет благо-

дати Божией, где нет единства со Христом, там 
нет Божьего присутствия, там нет и не может 
быть жизни. И вся история нашего народа, и 
всей человеческой цивилизации говорит нам 
об этом.

Поэтому мы молимся, чтобы Господь укрепил 
нашу веру, сподобил каждого человека быть 
причастником благодати Божественной, быть 
сопричастником Богу, встретиться с Богом и 
жить по правде Божией.

Мы молимся, чтобы черные пятна, которые 
были в нашей истории во все времена, больше 
никогда не повторялись. Дай Бог, чтобы наши 
храмы стояли и не закрывались, чтобы у нас 
не было внутренних распрей и внешних вра-
гов, иноплеменников, посягающих на нашу 
свободу.

Слава Богу, мы имеем свое государство, име-
ем свободу самовыражения, свободу жить по 
своим национальным устоям, но все это долж-
но быть освещено христианской истиной.

Поэтому сегодня будем молиться за всех и за 
вся. Будем молиться за тех, кто сегодня еще, 
может быть, и не принимает Евангелия и хри-
стианства. Пусть Господь даст им дар покаяния 
и приведет всех к вере. Пусть сомневающихся, 
слабых, немощных укрепит Господь. Пусть Го-
сподь даст им настоящих пастырей, которые 
пасут овец, а не стригут, чтобы они действи-
тельно были вождями духовными, а не админи-
страторами, как порой бывает в нашей жизни.

Благодать Божия да будет со всеми вами!

Архиерей
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29 июня 2014 года крестным хо-
дом к храму в честь Собора Всех 
Белорусских Святых города Грод-
но завершилась акция «Святые 
земли Белорусской». На приходах 
Гродненской епархии в рамках 
данной акции прошел ряд бого-
служений и мероприятий, приу-
роченных к 30-летию установле-
ния общего дня празднования 
всех белорусских святых. Еже-
годное празднование Собора 
Всех Белорусских Святых было 
решено внести в церковный 
календарь 3 апреля 1984 года. 
Данное решение было приня-
то определением Священного 
Синода Русской Православной 
Церкви, по инициативе митро-
полита Минского и Белорус-
ского Филарета (Вахромеева).

Крестный ход к храму в честь 
Собора Всех Белорусских Свя-
тых, являющийся кульминаци-
ей акции «Святые земли Бело-
русской», не совсем обычный 
- он проходит через весь город 
и собирает в себе прихожан не 
только гродненских приходов, 
но и многочисленных палом-
ников из разных уголков Бела-
руси. В этом году крестный ход 
по традиции начался от Свято-
Борисо-Глебской (Коложской 
церкви) и завершился Боже-
ственной литургией в храме 
Собора Всех Белорусских Свя-
тых. Божественную литургию 
совершил управляющий Грод-
ненской епархией, Высоко-
преосвященнейший Артемий, 
архиепископ Гродненский и 

Волковысский. За Божествен-
ной литургией Владыке Арте-
мию сослужил почетный гость 
епархии - архиепископ Бело-
стокский и Гданьский Иаков. 
Также в литургии приняли 

участие многочисленные пред-
ставители духовенства епар-
хии.

По окончании литургии ар-
хиепископ Артемий обратился 
с приветственным словом к ду-
ховенству и прихожанам.

После богослужения состо-
ялся крестный ход вокруг хра-
ма Всех Белорусских святых. В 

конце крестного хода Владыка 
Иаков также обратился к присут-
ствующим:

«Спасибо вам, Владыка Арте-
мий и всем вашим чадам за то, 

что вы пригласили меня на ваш 
праздник. Ваш праздник, можно 
сказать, и наш праздник тоже – 
ведь первое, что я увидел, войдя 
в этот храм, была икона, лежа-
щая в центре, с изображенным 
на ней мучеником младенцем 
Гавриилом, мощи которого на-
ходятся в нашем Белостокском 
соборе, а в летний период - в 
женском монастыре в Зверках, 
возле того места, где он жил и 

где было обретено его измучен-
ное тело.

Сейчас нас разделяет грани-
ца. Но она появилась только 
после Второй Мировой войны. 

Раньше здесь не было границы. 
Мы вместе входили в состав то 
одного государства, то другого. 
Но Гродненскую и Белосток-
скую землю никогда до этого не 
разделяла граница.

Для людей верующих, осо-
бенно для друзей, границ нет. 
И когда мы празднуем пере-
несение мощей младенца Гав-
риила, мы также считаем, что 

это наш общий праздник.

У нас есть еще один общий 
святой – Афанасий Брест-
ский, который боролся за 
Православие в довольно 
трудное время. И этот свя-
той, как для нашей церкви, 
так и для вашей, является 
символом крепкого стояния 
в православной вере. А это 
самое главное.

И даже сама наша дружба 
является укреплением Пра-
вославия. Мы делаем все, 
чтобы наши верующие могли 
общаться, наблюдали за цер-
ковной жизнью друг друга и 
таким образом заимствовали 
способы работы, обогаща-
лись той практикой церков-
ной жизни, которая есть у 
нас и у вас.

Еще раз благодарю вас, 
Владыка Артемий и всех, кто 
пришел сегодня поучаство-
вать в этом крестном ходу».

По окончании богослуже-
ния для всех желающих было 
приготовлено угощение: 
каша из полевой кухни и сла-
дости, испеченные членами 
сестричества храма. Также на 
берегу реки Неман была про-
ведена, ставшая уже тради-
ционной, встреча молодежи 
гродненских братств.

диакон Дмитрий 
ПАВЛЮКЕВИЧ

В с т р е ч а  м о л о д е ж н ы х  б р а т с т в 
г о р о д а  Гр о д н о

29 июня 2014 года, после 
крестного хода к храму в 
честь Собора Всех Белорус-
ских Святых и по оконча-
нии Божественной литур-
гии состоялась ежегодная 
традиционная встреча  ру-
ководителей и представи-
телей молодежных братств 
города Гродно. 

Организатором встречи 
выступило Свято-Серафи-
мо-Жировичское братство 
во главе с иереем Ильей Га-
пановичем. Местом прове-
дения культурно-досугово-
го мероприятия был выбран 
Румлевский лес. Все желаю-

щие приняли участие в вик-
торине, посвященной бело-
русским святым, забавных 
конкурсах, инсценировке. К 
этому было добавлено чте-
ние стихов, исполнение пе-
сен под гитару и синтезатор, 
общение в неформальной 
обстановке. 

Православная встреча 
явила собой молодежную 
инициативу, способствую-
щую сближению молодежи 
нашего города, развитию 
дружбы и взаимопонимания 
между ними. 

Елена ГАБРИЯНЧИК.
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Кіслае надвор’е цалкам 
апанавала першы летні месяц 
чэрвень. Нібыта лета, а як-
быццам і не. Нам здавалася, 
што прырода трымае сонейка 
ў палоне за шэрымі кратамі 
недасягальна высокіх хмараў. 
Ужо надакучылі сумныя 
спевы даволі працяглых 
навальніц. А мокрым 
стужкам, якія падалі з неба, 
не было канца. Не было 
ўражанняў. Не было настрою. 
І мы адважыліся самі яго 
ствараць і рухацца насустрач 
прыгодам. Сабралася самая 
адважная і крэатыўная 
моладзь, якая гуртуецца пры 
царкве ў гонар свяціцеля Лукі, 
што знаходзіцца на тэрыторыі 
абласной бальніцы ў Гродна. 
Адслужыўшы малебен і 
атрымаўшы блаславенне 
настаяцеля царквы айца 
Александра Хомбака на 
чарговы штогадовы водны 
паход, мы рушылі насустрач 
станоўчым эмоцыям.

Усе ўдзельнікі 
экстрэмальнага віду 
адпачынку - а сярод нас нас 
былі і тыя, хто вырашыў 
пайсці ўпершыню - вельмі 
старанна падышлі да яго 
падрыхтоўкі. Узброіліся 
байдаркамі ды вёсламі, 
палаткамі ды спальнікамі, 
дажджавікамі ды сякерамі. 
Карацей, усім, што магло 
спатрэбіцца сапраўднаму 
падарожніку падчас сплаву. 
І, набраўшы ў кішэні адвагу 
і непамерную колькась 
пазітыва, крочылі на бераг 
ракі Саламянка, што каля 
вёскі Новая руда Гродзенскага 
раёна, 28 чэрвеня з надзеей 
вярнуцца дамоў назаўтра.

Маршрут сплаву: р. 
Саламянка – возера Ант – 
возера Зацкава – возера Белае,  
- пралягаў па тэрыторыі, 
на якой створаны заказнік 
на мяжы 15–16 стагоддзяў 
у часы Рэчы Паспалітыя і 
Вялікага Княства Літоўскага, 
і якая складала аснову 
дзвюх каралеўскіх пушч: 
Азерской і Берштанской. 
Пазней, у часы Расійскай 
імперыі яна ўваходзіла 
ў склад Гарадзенскай 
пушчы. Замацаваннем 
п р ы р о д а а х о ў н а г а 
рэжыму стала стварэнне 

ландшафтнага заказніка 
рэспубліканскага значэння 
«Азеры» ў сакавіку 1990 г. 
Заказнік створаны ў мэтах 
захавання ў натуральным 
стане ўнікальнага 
ландшафтнага комплексу 
з рэдкімі выглядамі раслін 
і жывёл, занесенымі ў 
Чырвоную кнігу Беларусі.

А пакуль што мы поўнымі 
грудзямі дыхалі цёплым і 
свежым паветрам. Шчыра 
задаволеныя сонечным 
надвор’ем, упэўненна 

пераадольвалі метр за метрам 
бязмежнай воднай прасторы 
ракі Саламянкі, якая 
павольна пераўтваралася ў 
возера Ант.

Нам нічога не магло 
сапсаваць настрой. Нават 
той мікрааўтобус, з якім 
была дамова аб тым, што ён 
нас завязе на месца высадкі 
воднага дэсанту, і які, па словах 
кіроўцы, зламаўся. Затое нас 
жалезна паабяцалі забраць 
вечарам з вёскі Азёры 29 
чэрвеня. Ну… Пра гэта трошкі 
пазней.

Надзвычай дзікая прырода 
сустракала нас за кожным 
паваротам сінявокай. 
Здзіўленыя шэрыя чаплі, якія 
сядзелі на галінах дрэваў, 
занепакоена пазіралі на 

нас, таму што мы парушалі 
звыклую для іх цішыню рухам 
сваіх байдарак. Але, калі яны 
зразумелі, што мы для іх не 
ўяўляем ніякай пагрозы, так 
ганарова, з важным відам 
паварочваліся да нас сваімі 
спінамі. Шчыра кажучы, мы 
раней падобнага ніколі не 
бачылі. Таму што чаплі сядзелі, 
як свечкі на навагодней ёлке.

На шляху нашага воднага 
паходу каманда не сустрэла 
ні аднаго насельнага пункта. 
Толькі гоман адпачываючых, 

які блукаў ад берага да берага 
ў пошуках свайго рэха, 
нагадваў нам аб прысутнасці 
цывілізацыі. І нам нічога не 
заставалася, як спусціцца з 
вышыні нашых уражанняў на 
зямлю і падумаць пра зямное,  
а дакладней - пра доўгачаканы 
абед. Таму што мы на гэты час  
ужо трапілі на пратоку, якая 
спалучала воды двух азер: Ант 
і Зацкава.

Мы падсілкаваліся, і 
капітан камадны даў загад 
рухацца далей на поўдзень. 
Т у р ы с т ы - а в а н т у р ы с т ы 
ізноў апынуліся сам-насам 
з некранутай чалавекам 
прыродай. Кожны экіпаж, 
кожная лодка то трапляла 
ў своеасаблівы калідор, 
збудаваны з дубоў, якія 
стаялі ў адзін шэраг, нібыта 

ваяры, якія сустракаюць 
сваіх камадзіраў на прыгожа 
раскінутых берагах. То рака 
Саламянка нібы адпраўляла 
нашыя экіпажы на барацьбу 
з цэлым морам азёрных 
хваляў. Пры гэтым берагі 
станавіліся маленькімі і 
недасягальнымі. І байдаркі 
апынуліся на сярэдзіне 
магутнага возера Белае. 
Здавалася, што ёсць толькі 
ты і неба. Толькі блакітная 
бязмежнасць з белымі 
пухнатымі аблокамі і яе 
адлюстраванне ў вадзе. 

Ты сябе адчуваеш па-
сапраўднаму важным, 
вянцом тварэння. І не 
перастаеш захапляцца 
краявідамі, створанымі 
Богам.

Вечарэла. Неабходна 
было шукаць прыпынак для 
начлега. Кіраўнік сплаву, 
трымаючы геаграфічную 
карту ў руках, накіраваў 
усе байдаркі на мыс, які 
заўважыў здалёк. Гэты 
паўвостраў, нібы акула 
сваім хрыбтом, разразаў 
водную плыню возера Белае. 
Прыемнай нечаканасцю 
апынулася тое, што на ім 
была пабудавана альтанка 
(беседка - рус. ), разлічаная 
якраз на дваццаць чалавек па 
колькасці ўдзельнікаў. Мы не 
маглі не скарыстацца такой 

магчымасцю і вырашылі 
разбіць свой лагер менавіта 
на гэтым месцы.

Хуценька паставілі палаткі. 
Нарыхтавалі дроў на ўсю ноч. 
Дзяўчаты пачалі варажыць 
на палявой кухні. А хлопцы 
кінуліся шукаць на беразе 
возера камяні. Так-так. Я не 
памыліўся. Камяні. Справа 
ў тым, што акрамя загадзя 
запланаваных гульняў, 
конкурсаў, прысвячэння ў 
“байд-мэнаў”, спеваў каля 
вогнішча, была запланавана 
яшчэ і паходная лазня. Таму 
што падчас знаходжання на 
вадзе адзенне часта становіцца 
мокрым. Але, на жаль, бераг 
возера аказаўся бедным на 
наяўнасць будматэрыяла. У 
выніку, пабудаваць лазню 
мы не змаглі. Ну, нічога. 
Нам і так пашчасціла, што 
не было дажджу. А астатні 
час адпачынку і другі дзень 
сплаву мы правялі ў вясёлай 
кампаніі - сярод адважных і 
крэатыўных людзей.

Дарэчы, той кіроўца 
мікрааўтобуса, які абяцаў 
прыехаць за намі і за байдаркамі 
ў нядзелю позна вечарам 
у вёску Азёры, кудысьці 
знік. Не адказваў на нашыя 
шматлікія тэлефанаванні. І 
з’явілася пагроза спазнення на 
працу ў панядзелак раніцай. 
Але арганізатар - ён жа 
капітан! - аказаўся чалавекам 
знаходлівым і вырашыў гэтае 
пытаннне па-іншаму.

Ні адна перашкода не 
зацемніць таго задавальнення, 
тых яскравых уражанняў, 
якія можа атрымаць чалавек, 
калі аднойчы рызыкне на такі 
экстрымальны від адпачынку. 
Ён ціха, пра сябе, напявае ад 
эстэтычнай асалоды, якая аж 
за край напаўняе сэрца, калі 
любуешся краявідамі роднай 
сінявокай Беларусі. Таму што 
сплаў на байдарках воднымі 
шляхамі па Радзіме - гэта 
хвароба. Аднойчы і назаўсёды.

Гэта штосьці невымоўнае.

Аляксандр ГАНЕЦ

Моладзевы сплаў прыхаджан 
царквы ў гонар свяціцеля Лукі
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Первая встреча… с Богом

Трудно сказать, когда 
самая первая встреча с Богом 
состоялась, потому что я родился 
и вырос в семье верующих. И 
такого перехода резкого, что 
ничего не знал о Боге и Церкви, 
а потом вдруг узнал, – не было. 
Все шло естественным путем, 
хоть и с большими трудностями, 
потому что путь к Богу для 
каждого человека неповторимо 
личный. И каждый из нас идет 
этим путем, потому что Христос 
объявил, что Он — Путь, и 
Истина, и Жизнь.

Вспоминаю, был очень 
голодный 1947 год. На второй 
день Пасхи я проснулся, ярко 
солнце светило… Мама не 
хотела меня будить и пошла 
сама в церковь, а я остался. И 
приходит старушка — жила на 
нашей улице, попрошайничала. 
Верующая, но какая-то судьба у 
нее особенная была – две дочери, 
и те болели и нигде не работали. 
Скривилась, что мне нечего было 
ей подать: второй день Пасхи, 
и ничего решительно нет. А 
мама испекла впервые за долгое 
время пасхальный хлеб. То пекли 
паску – само собой — сдобную, 
сладкую, а это пасхальный хлеб 
такой.

Лежали два этих хлеба 
на противне, и я ей вынес 
один целый хлеб. Она очень 
обрадовалась. Стала говорить: 
«Я что-то вижу… солнце 
яркое такое. Не могу выразить 
словами, что это. Выглядит будто 
огненный шар…» Я не видел, 
но она меня уверяла, что видит. 
Потом поцеловала этот хлеб, а я 
собрался и побежал в церковь. 
Богослужение еще шло. Я говорю 
маме, что отдал хлеб. Мама: «Как, 
весь?» — Говорю: «Нет, один». 
— «Кому?» — «С нашей улицы, 
нищенке Иулиании. Она что-то 
видела, что я держал солнце в 
руках». — «Ну ты наговоришь! 
Приснилось тебе…»

Я под впечатлением был 
несколько дней. И как раз тогда 
в Евангелии встретил слова: 
«Блаженнее давать, нежели 
принимать».

Часто вспоминал и помню всю 
жизнь этот случай и этот текст 

евангельский, который мне тогда 
встретился.

…с молитвой

Первая особенная встреча с 
молитвой была тогда, когда меня 
в первый раз ввели в алтарь. Это 
был праздник, Благовещение. 
Старенький священник вышел в 
храм, взял меня за руку и повел 
в алтарь. Показал, где нужно 
поклон положить, сказал, что 
можно, чего нельзя трогать 
пономарю.

И там, в алтаре, была моя 
первая молитва душевная. Мне 
казалось, что если есть Царство 
неземное, Царство Божие – то 
это алтарь, который дан нам в 
церкви. Такое первое впечатление 
было.

…с храмом

В храм мы с мамой ходили все 

время, сколько я себя помню. 
И каждый раз для меня это был 
праздник, и так остается до сих 
пор. Тем более теперь, когда 
я имею дерзновение, Божьей 

милостью, совершать святые 
Таинства и богослужения. Это 
неоценимо.

…с монашеством

Я помню, в 30-е годы был закрыт 
монастырь, который находился 
через реку от нашего села. Потом, 
в 43-м, у нас уже в церкви своя 
служба была. А в монастырь мы 
ходили, но не часто, потому что 
разливалась река. Но каждый 
раз, когда приходили, мама 
пыталась провести нас по келиям 
старушек, брала с собой для них 
какой-то гостинчик…

Была такая матушка Архелая, 
слепая от роду. Помню хорошо, 
как она всегда нас благословляла. 
Но в тот раз было особенно 

памятно и торжественно… 
Мама меня подвела перед 
Литургией в ее скромную 
келейку. Она положила руку мне 
на голову, сказала, что я буду 

священником…

Таких случаев потом было 
немало.

…с красотой

С красотой встреча очень 
проста. В деревне всегда легче, 
чем в городской обстановке. 
Потому что тут — река, тут 
небо лунное, тут сады цветут. 
С одной стороны – поля 
бескрайние, с другой — леса. И 
на природе, хотелось того или 
нет, приходилось бывать каждый 
день с утра до ночи поздней. 
Когда в школе были каникулы, 
мы пасли скотину в лесу, на 
полях. И всё рядом: и ягоды 
лесные, и грибы, и вся красота 
Божьего мира была вокруг нас.

Помню особенно, когда очень 
раненько выгоняли скотину на 
пастбище… Держишь корову за 
веревку, а она тоже указывает, 
ищет места, где хорошая травка с 
росой. И так каждый день, в своем 
неповторимом очаровании, с 
природой с глазу на глаз.

Сейчас, спустя столько лет, 
природа в Марковцах осталась 
такой же, конечно. Что касается 
самих домов и жителей села, 
то было 220 хат, а теперь 
действующих осталось 50 или 
40. Молодежь разъехалась, детей 
нет, школы нет, медицинского 
кабинета нет. Клуб есть, его тоже 
посещают время от времени, 
когда фильмы крутят. Иногда 
приезжают внуки, дети, если есть 
к кому приезжать.

Только природа всё та же…

…с дружбой

Нет, уже нет в живых всех моих 
друзей, с которыми дружили, 
играли, ходили… Организовали 
при клубе художественный 
кружок, пели песни, даже 
гастролировали в областном 
центре. Получили грамоту…

Свою молодость прошедшую 
вспоминаю самым приятным 
образом и те условия, в которых 
это было. Если бы кто спросил, 
хотел ли бы я вернуться, 
сказал бы: «Конечно, но не 
только по времени, но и по 
обстоятельствам…» Чтоб такая 
же была жизнь беззаботная, 
полная всякого познания.

Никакие испытания не 
омрачили тех лет, потому что и 
священники учили, и родители, 
что все временно, даст Бог, все 
пройдет и восстановится. И 
знаете, какой-то парадокс: после 
войны пели девчата, хлопцы. Не 
было такой ночи, чтоб деревня 
не гремела песнями. Это было 
очень трогательно. В клуб 
шли, из церкви возвращались, 
становились у чьих-то ворот 
и пели песни. Все народные 
обряды после войны всплыли 
во всей полноте. Крестины 
были с песнями, свадьбы. И по 
хорошим поводам собирались, 
и по плохим, сочувствуя на 
погребении кого-то, похоронах, 
да и просто пели.

Памяти  почившего  митрополита 
Киевского  Владимира 

5 июля 2014 года отошел ко Господу Предстоятель Украинской Православной Церкви Блаженнейший митрополит Киевский 
и всея Украины Владимир. Долгое время он тяжело болел и умер на 78-м году жизни.  Вечная память почившему Владыке! 
Предлагаем Вашему вниманию биографическое интервью с покойным Митрополитом Владимиром о его детстве, приходе к Богу, монашеству.
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Сейчас прошел небольшой 
промежуток времени, и все 
затихли. Никому ничего 
не мило. Очень опасно это, 
потому что настала какая-то 
разочарованность жизненная, 
народ не поет. Болит душа, 
что так все резко изменилось 
и теперь никто не знает ни 
обычаев в деревне, какими 
сопровождались, к примеру, 
свадьбы. Теперь ничего этого нет. 
Собрались, подрались, напились 
и на том все.

…с книгой

Первая встреча была с 
Евангелием. У нас не было 
Библии дома, не было ее и у 
остальных жителей деревни. В 
церкви слыхали Слово Божье, 
когда проповедовал священник.

А у нас дома — старенькое 
Евангелие, старинным шрифтом, 
без начала и без конца, 
прочитанное много раз. Это была 
моя первая книга.

Родители, это часто было 
зимой или осенью, когда работы 
в поле уже закончены, читали 
по несколько глав на ночь, или 
утром, а мы слушали. Летом они 
работали в колхозе, приходили 
поздно, и надо было на рассвете 
вставать, чтоб еще не нагрелась 
рожь, или пшеница, чтоб снопы 
вязать…

У меня всегда мечта была: 
посмотреть, что это за Библия 
такая, что о ней так много 
говорят? Как она выглядит? 
Мне объяснил отец – он как-
то больше церковный был, 
чем мама. А мама говорила на 
наше старенькое потрепанное 
Евангелие: «Так это и есть 
Библия». Я думал: «Да не может 
же Библия так выглядеть…»

Потом, когда в семинарии стал 
работать в библиотеке, то уже 
мог смотреть и читать все, что 
мне было интересно: и Библию, 
и богословие. Я рад был такому 
случаю, потому что первых два 
года, а я четыре года работал в 
библиотеках, посвятил изучению 
того, чего совсем не знал. В 
библиотеке закрывался, а иногда 
и ночевал там, читал.

…с горем, болью, смертью

Первая встреча – это гибель 
старшего брата, которого очень 
любила мама. Из четырех 
сыновей его любила больше всех. 
Он погиб на шахте в Германии, 
куда его увезли на работу. Тогда с 
каждого дома брали кого-нибудь, 
показывали пальцем. Маме 
сказали: «У вас четверо сыновей. 
Можно одного отдать на работу». 
Там, в Германии, взорвался 
газ в шахте, и он почти сгорел. 
Мама всегда горевала и плакала 

очень, все письма его, открытки 
сшивала, склеивала. Это было 
первое горе, которое постучалось 
в двери семьи и осталось в ней на 
всю жизнь.

Конечно, смерть – это враг 
человеческий. Так сказано в 
Священном Писании. Господь 
сотворил человека по Своему 
образу и подобию, дав ему 
все возможности, которые 
не оценили первые люди и 
отступили от Бога, породив 
трагедию – смерть. Чтоб 
победить смерть, Христос Сам 
принял смерть и воскрес из 
мертвых.

Верующие всегда с болью 
переживают утрату близких, но 
знают, однако, что смерти нет, 
если веришь Слову Божьему. 
Есть земной переход в иной 
мир, неизведанный для нас и 
таинственный, открытый в силу 
общего понимания нашего.

Но все равно, трудно найти 
человека, каким был апостол 
Павел, который сказал: «Я 
хочу умереть, разрешиться от 
плоти, чтобы быть во Христе». 
Это редкость, все люди боятся 
смерти. Хотя от первых дней 
христианства смерть считается 
не концом жизни, а переходом 
в иную, новую, вечную жизнь. И 
этой верой жила первая Церковь 
во время гонений в первые века 
христианства. Этой верой жила 
Церковь и во время гонений ХХ 
века. Этой верой Церковь живет 
и сегодня. У Бога нет мертвых, у 
Бога все живы.

***

Блаженнейший Владыка 
рассказывал о своих первых 
встречах и погрузился 
воспоминаниями в дни детства 
и юности, в дни прошлого. 
Но оканчивалась наша беседа 

с Предстоятелем мыслями о 
будущем. О том, как идти вперед, 
как молиться, надеяться, верить 
и любить…

-В первую очередь должны 
мы верить Богу, Его слову, Его 
Евангелию, где изложены все 
принципы Его учения, чтобы 
человек, живя на земле, прошел 
школу и приготовил себя к 
жизни вечной. Нет веры – нет 
познания Бога. Бог ведь дал 
человеку веру, и «кто будет 
веровать и креститься, спасен 
будет».

В разные времена были свои 
проблемы, испытания. И будут 

они до скончания века. Будут 
мученики, свидетельствующие 
о вере во Христа и о Христе, 
и будут исповедники. Время 
разное бывает, но Бог один. 
Пути могут быть разные, но 
все должны приводить к Нему. 
Если же человек упрямо не 
хочет понимать принципов 
веры, тогда сам себя извергает из 
сообщества христианского.

Всё будет меняться, но все 
равно будет премудро. Потому 
что многие люди сейчас 
переживают ностальгию. 
Несмотря на темп развития 
науки, достижений в разных 
областях научной деятельности, 
в каждом человеке есть часть 
природы. Придет время, и 
человек устанет совсем, если все 
будет и дальше такими темпами 
развиваться: и космос, и глубина, 
и высота. Человек остается 
человеком. И чем больше он 
добивается успехов в технике, 
тем тяжелее ему приходится 
в нравственном и моральном 
плане. Он не может не помнить 
своих родителей, детства, своей 
церкви, если была возможность 
там быть. Люди должны 
вернуться к работе на земле, ведь 
сейчас сотни гектаров пустуют. 

Господь заповедовал наживать 
свое сокровище трудом, а 
современный человек ничего не 
делает руками.

Верю, что вернется к человеку 
чувство родной земли, 
возобладает в нем когда-то. Село 
будет выполнять свои функции 
честно и благородно, как делало 
это до сих пор. И будут люди по-
другому ценить мир Божий.

P.S. Трудно брать интервью у 
Блаженнейшего Митрополита: 
столько их уже было сделано, а 
такому человеку нельзя задавать 
банальных вопросов. Но мы 
очень хотели, чтобы и для наших 

читателей прозвучало слово 
Архипастыря — тихое, живое, 
искреннее. Составили вопросы, 
получили благословение, но с 
трудом верилось, что удастся 
совершить задуманное — 
столько забот у Владыки и его 
помощников, что явно может 
быть и не до нас.

Когда же совершенно 
неожиданно я вдруг осознала, 
что уже сижу с диктофоном в 
руках напротив Предстоятеля 
в его кабинете, то в голове 
крутилась только одна 
мысль: пусть этот разговор не 
заканчивается, чтобы лился и 
лился этот солнечный свет из 
обращенных на меня глаз…

Беседовала Юлия КОМИНКО 

Биографическя  справка:
Виктор Маркианович Сабодан 

родился 23 ноября 1935 г. в с. 
Марковцы Летичевского р-на 
Хмельницкой обл. Украины в 
крестьянской семье.

В 1954 г. поступил в Одесскую 
духовную семинарию, в 1958 г. 
— в Ленинградскую духовную 
академию, которую окончил в 
1962 г. со степенью кандидата 

богословия. После окончания 
академии преподавал в ОДС, 
исполнял обязанности старшего 
помощника инспектора, 
одновременно занимал 
должность секретаря Одесского 
епархиального управления.

14 июня 1962 г. рукоположен во 
диакона, на следующий день — 
во иерея, 26 августа пострижен в 
монашество.

В 1965 г. окончил аспирантуру 
при Московской духовной 
академии, назначен ректором 
ОДС, возведен в сан 
архимандрита.

23 июня 1966 г. решением 
Священного Синода 
архимандриту Владимиру 
определено быть епископом 
Звенигородским, викарием 
Московской епархии, 
представителем Русской 
Православной Церкви при 
Всемирном совете церквей 
в Женеве и настоятелем 
Женевского прихода в 
честь Рождества Пресвятой 
Богородицы.

9 июля 1966 г. хиротонисан во 
епископа Звенигородского.

20 марта 1969 г. переведен на 
Черниговскую и Нежинскую 
кафедру, назначен временно 
управляющим Сумской 
епархией.

18 апреля 1973 г. назначен 
епископом Дмитровским, 
викарием Московской епархии, 
ректором Московских духовных 
школ.

9 сентября 1973 г. возведен в 
сан архиепископа.

18 апреля 1978 г. получил 
звание профессора МДА, 5 
июня 1979 г. в МДА защитил 
диссертацию с присвоением 
ученой степени магистра 
богословия.

16 июля 1982 г. переведен на 
Ростовскую и Новочеркасскую 
кафедру, возведен в сан 
митрополита.

28 марта 1984 г. назначен 
Патриаршим экзархом Западной 
Европы.

30 декабря 1987 г. назначен 
управляющим делами 
Московской Патриархии 
и постоянным членом 
Священного Синода.

27 мая 1992 г. Архиерейским 
Собором Украинской 
Православной Церкви избран 
митрополитом Киевским и 
всея Украины, Предстоятелем 
Украинской Православной 
Церкви.
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Храм Ражджаства 
Хрыстова, што ў Гродне, 
закладзены ў 2012 
годзе. Пакуль вядзецца 
інтэнсіўнае будаўніцтва 
храма, малебны 
праводзяцца ў драўлянай 
капліцы, пабудаванай і 
асвечанай у 2008 годзе ў 
гонар свяціцеля Ціхана, 
Патрыярха Маскоўскага 
і ўсёй Русі. Пры храме 
дзейнічае сястрыцтва 
ў гонар Еўфрасінні 
Полацкай і Свята-
Ціханаўскае моладзевае 
брацтва. Раён Дзевятоўка, 
дзе знаходзіцца храм, 
даволі малады, таму і ў 
склад брацтва ўваходзяць 
у асноўным людзі маладыя, 
сямейныя.

Нягледзячы на тое, што 
гісторыя прыхода храма 
налічвае некалькі гадоў, 
тут актыўна кіпіць работа 
як у плане адукацыі 
прыхажан, так і ў плане 
сацыяльнага служэння.

Так, сястрыцтва 
дапамагае інвалідам і 
састарэлым людзям, 
каб яны не адчувалі 
сябе адзінокімі. Час 
ад часу клірыкі храма 
наведваюць гэтых людзей, 
каб прычасціць. Таксама 
сёстры дапамагаюць 
шматдзетным сем’ям, 
арганізуючы збор 
неабходнай вопраткі і 
прадуктаў харчавання. 

У асноўным члены 
сястрыцтва і брацтва 

дапамагаюць адрасна, 
паколькі на раёне мала 
сацыяльных аб’ектаў, 
дзе можна было б 
ажыццяўляць сацыяльнае 
служэнне.

- У адной маладой 
сям’і нарадзілася дзіця 
з дыягназам ДЦП, але 
маці не апусціла рук і 
пачала займацца з дзіцём, 
- распавядае сумную 
гісторыю настаяцель храма 
Уладзімір Асадчы. - Дзіцяці 
быў патрэбен адмысловы 
масаж, а аднаму складана 
рабіць такі масаж, і 
жанчына звярнулася 
да нас за дапамогай. 
Першапачаткова нашыя 
братчыкі прыходзілі 
дапамагалі па чарзе,  а зараз 
адзін чалавек пастаянна 
прыходзіць рабіць масаж.

На тэрыторыі прыхода 
знаходзіцца жаночая 
кансультацыя, аднак 
сярод прыхаджан няма 
актывістаў руху Пралайф.

- Раней такое практыкаваў 
Павал Касперовіч, калі 
служыў у нас на прыходзе 
дыяканам. Ён хадзіў па 
школах і разам з лекцыямі 
супраць алкагольна-
наркатычнай залежнасці 
праводзіў сустрэчы 
супраць абортаў. Але, 
шчыра кажучы, у нас няма 
магчымасцей працаваць 
у гэтым накірунку, бо, 
у першую чаргу, не 
зацікаўленыя ў гэтым самі 

дактары. Па-другое, мы 
не можам прапанаваць 
жанчынам, якія хочуць 
зрабіць аборт, нічога 
ўзамен, апроч маральнай 
падтрымкі. Тым больш, 
што ідуць на гэта часцей 
за ўсё жанчыны не зусім 
блізкія да Царквы.

Год таму братчыкі ездзілі ў 
школу-інтэрнат у Парэчча, 
дзе камунікавалі з дзецьмі, 
сустракаліся з імі два разы 
на тыдзень. Пасля быў 
невялікі перапынак, але 
плануецца, што дзейнасць 
у гэтай сферы адновіцца з 
восені бягучага года.

- У парэчынскім інтэрнаце 
былі дзеці, якія пастаянна 
хадзілі на сустрэчы з намі, 

зараз яны выпусціліся, 
але мы не хочам, каб яны 
адчувалі сябе адзінокімі, 
таму таксама стараемся 
прыцягнуць іх да нейкай 
дзейнасці пры храме, -  
кажа а. Уладзімір.

Вясною гэтага года 
адбыўся першы выпуск 
нядзельнай школы. З 
70 дзяцей, які прыйшлі 
адпачатку, за пяць гадоў 
навучання выпусцілася 
толькі 14. 

- Я быў бы задаволены 
нават, калі б адзін 
выпусціўся, а тут ажно 14, - 
радуецца айцец Уладзімір. - 
Дзеці хочуць застацца пры 
храме, таму мы спадзяемся 
на новыя свежыя кадры 
ў будучыні. З восені 
паспрабуем далучыць 
нашых выпускнікоў 
да дзейнасці ў школе-
інтэрнаце ў Парэччы.

Таксама брацтва 
супрацоўнічае са школамі, 
якія знаходзяцца на 
тэрыторыі прыхода - 
СШ № 27, гімназіяй № 
6: праводзяць сумесныя 
лекцыі, сустрэчы, 
ранішнікі, служаць 
малебны падзякі перад 
пачаткам навучальнага 
года.

- Дырэктар нашай 
нядзельнай школы працуе 

выхавацелькай у садку 
для дзяцей з парушэннем 
зроку. Яна не проста 
камунікуе з гэтымі 
дзеткамі, але і праводзіць 
пазакласныя чытанні 
Бібліі, своеасаблівая 
дашкольная нядзельная 
школа.

Айцец Уладзімір лічыць, 
што людзі не павінны 
прыходзіць у храм толькі 
на службы, але на прыходзе 
павінна быць абшчыннае 
жыццё. 

- Абшчына – гэта сям’я, 
дзе адзін аднаго ведае, 
адзін аднаму дапамагае 
і патрымлівае адзін 
аднаго ў цяжкую часіну. 
У нас брацтва больш 
місіянерскага накірунку, 
але заўсёды на нашых 
біблейскіх сустрэчах я 
кажу, што патрэбна не 
проста збірацца і вывучаць 
Свяшчэннае Пісанне, а 
трэба дапамагаць бліжнім. 
Бог чакае ад нас нейкай 
дзейнасці, а не толькі веры 
ці слова. Я не навязваю 
тую ці іншую дзейнасць, 
а хачу, каб такія ідэі самі 
нараджаліся ў братчыкаў, 
людзі самі павінны знайсці 
сябе ў тым ці іншым 
сацыяльным служэнні. 

Інга МАРМЫШ

У храме  на Дзевятоўцы дапамагаюць не толькі 
словам, але і справай
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Сегодня редко можно 
встретить молодых людей, 
которые читают Евангелие 
или другую духовную 
литературу. Порой слышишь: 
«Да современная молодежь 
вообще НИЧЕГО не читает!» 
Грустно, но факт. Конечно, 
бывают исключения, как и 
везде. Поэтому я попытался 
выяснить, почему же 
современные молодые люди в 
основном не читают.

Для начала давайте 
пообщаемся с филологом из 
общеобразовательной школы, 
так как  большинство из нас 
научились читать именно там. 
И вот какая там ситуация на 
уроках русской литературы:

Отец Александр: -Елена 
Брониславовна, скажите, 
заметно ли, что современная 
молодежь стала меньше 
читать?

Елена Брониславовна: -Да, 
это заметно. Думаю, что это 
связано с определенными 
условиями жизни. Раньше не 
было стольких источников 
информации, как теперь. 
Сейчас существует огромное 
количество программ, 
телепередач, и молодежь 
думает, что это все может 
заменить им чтение. Теперь 
даже по школьной программе 
очень мало читают.

о. А: - А как отвечают, как 
пишут сочинения?

Е.Б.: -Некоторые читают 
только критический материал, 
не знакомясь с текстом, а 
есть и такие, кто просто 
умудряется не прийти на урок, 
когда зачет. Сочинения сдают 
слабенькие. Хотя, казалось бы, 
теперь есть Интернет, но даже 
там они не могут найти ничего 
достойного. 

Что ж, может все-таки в 
гимназии ученики больше 
читают? Однако и там 
ситуация не самая лучшая. 
Вот что рассказала Марина 
Степановна, преподаватель 
русской литературы:

-Многие рассуждают 
так: «Зачем мне читать и 
напрягаться, если я могу 
купить краткое изложение?» 
Однажды ко мне на урок 
принесли такое вот изложение 
«Войны и мира». Так там даже 
близко Толстого нет. Я говорю: 

«Вы лучше прочитайте одну 
главу из четырех томов 
или страницу, но именно 
Толстого». Книги в кратком 
изложении - одна из причин, 
по которой теперь не читают 
оригинал. 

Вторая причина – это 
фильмы. Для многих 
посмотреть фильм 
предпочтительнее, потому 
что это быстрее. Да и учителя 
порой уже не проблему 
стремятся поднять, а главное 
ударение делают, чтобы 
ученики знали содержание.

Непросто, оказывается, 
педагогам заставить своих 
учеников читать. Может, все 
дело в профессиональной 
подготовке? Чтобы это 
выяснить, отправимся 
в «кузницу кадров для 
учителей» - в педагогический 
колледж, где тамошний 
филолог поделилась с нами 
своими мыслями:

-Легче всего сказать, что 
молодежь не читает. Но здесь 
я вижу причину не только 
в наших преподавателях, 
я считаю, что все исходит 
из семьи. Если ребенку в 
семье читали книги, он будет 
интересоваться книгой. 
Привыкли все школу, 
колледжи, институты винить, 
а я все время говорю своим 
студентам: «Научить я вас не 
могу, научиться только вы сами 
сможете.  Если вы захотите, 
вы будете все преподаваемое 
впитывать, если нет - 
естественно, это пройдет 
транзитом мимо или через 
ваши уши».  Наша задача как 
преподавателей - не допускать 
тех ошибок, которые были 
сделаны в семье. Мы нужны 
не только для того, чтобы 
проверять, что они прочитали, 
но и заинтересовывать их, 
чтобы читали. 

Какова обстановка в 
учебных заведениях, мы вроде 
выяснили. А как обстоят дела 
в библиотеках? В типичной 
городской библиотеке очереди 
нет, поэтому библиотекарь с 
удовольствием согласилась 
дать интервью.

о. А.: - Что Вы можете сказать 
о современной молодежи? 
Много ли она сейчас читает?

Е.Б.:-Молодежь читает очень 
мало. Сейчас у них компьютер, 
Интернет.

о.А.: -А как, по вашему 
мнению, можно решить 
эту проблему? Убрать 
компьютеры?

Е.Б.: -Больше связи с 
библиотекой должно быть. 
Больше задавать такого 
материала, чтобы ученики 
пошли сюда.

о.А.: -Опять же: надежда на 
школу?

Е.Б.: -Да. Все оттуда.
о.А.: -А как вам кажется, 

может это еще и от родителей 
зависит?

Е.Б.: -И от них тоже. 
Некоторые дети ходят с 
родителями. Мама и папа 
приводят своих детей. Есть у 
нас и семьи, которые читают.

Вообще надо, чтобы было 
больше книг, а новых нам не 
привозят. Финансирования 
нет. Последний год мы вообще 
ничего не получали. Вот люди 
приходят иногда и просят 
какого-нибудь современного 
автора. В магазинах эти книги 
есть, а у нас нет.

о.А.:- Я был сегодня в двух 
книжных магазинах. Они 
говорят, молодых покупателей 
у них совсем не убавилось.

Е.Б.: - Молодежь новинками 
интересуется. А к нам новинки 
не поступают. Вот если бы 
государство больше внимания 
уделяло библиотекам, то было 
бы и у нас больше молодежи. В 
книжных магазинах прибыли, 
а у нас убыли. 

Вот так грустно обстоят дела 
в современной библиотеке. 
Однако среди современной 
молодежи встречаются и очень 
начитанные люди. С одним 
таким молодым человеком я 
решил побеседовать.

о.А:-Дима, когда с тобой 
общаешься, то сразу возникает 
ощущение, что ты очень 
начитанный. А вот ты сам в 
других людях замечал такое?

Д.: -Да, конечно. У таких 
людей словарный запас 
побольше, правильно 
построены предложения. 
Ведь в двадцать первом веке 
основной бизнес – это умение 
говорить.

о.А.: -А что тебя стимулирует 
много читать?

Дмитрий: -Тяга к знаниям. 
У меня есть конкретные 
цели и планы в жизни. Я 
читаю литературу, которая 
помогает мне реализовывать 
задуманное. Я читаю книги по 
экономике, психологии, иногда 
что-то читаю из киберпанка, 
где рассматриваются 
проблемы современной 
молодежи, мне это интересно.

о.А.:-Молодежь часто 
ссылается на то, что нет 
времени книги читать. Ты с 
этим можешь согласиться?

Дмитрий: -А у меня нет 
времени телевизор смотреть. 
Я, допустим, сейчас осваиваю 
технику быстрого чтения. 
Ленин же читал, медленно 
перелистывая страницы - 
почему я так не могу?

Как сказали нам в гимназии, 
одна из причин, по которой 
молодежь не хочет читать – 
это огромный выбор фильмов. 
“Зачем читать то или иное 
произведение, если можно 
посмотреть экранизацию?” – 
думают многие молодые люди. 
Только вот ученик 11-го класса 
с этим не согласен:

о.А.: -Женя, ты читал 
“Хроники Нарнии” уже 
после того как посмотрел 
экранизацию. Интересно 
ли было тебе читать само 
произведение?

Е.: -Мне было очень 
интересно, потому что 
хотелось узнать, как 
воспринимает содержимое 
книги режиссер и решил 
сравнить с собственным 
восприятием.  На личном 
опыте убедился, что книга 
и фильм – это две большие 
разницы. В фильме многое 
пропущено и это естественно. 
Ведь в два часа не сможешь 
вместить содержимое всей 
книги. В любом случае книга 
лучше, потому что в ней есть 
очень много интересных 
моментов, которых нет в 
фильме.

о.А.: -Сначала ты посмотрел 
фильм “Хроники Нарнии”, а 
затем прочел все части книги. 
Следующую экранизацию ты 
видел уже после прочтения 
произведения. Как интереснее: 
сразу фильм, а потом книга 
или наоборот?

Е.:-Все-таки интереснее 

сначала прочитать, а потом 
посмотреть. Экранизация - это 
дополнение к прочитанному, 
это идет как бонус.

о.А.: -А от самого чтения ты 
получаешь удовольствие?

Евгений: -Да, во время 
чтения я просто отдыхаю. 
Сейчас читаю довольно мало, 
потому что надо готовиться 
к поступлению, но все равно 
стараюсь выкраивать хотя бы 
полчаса в день.

Что же можно сказать вам, 
молодые люди? Читайте не 
только одни sms и сообщения 
«Вконтакте», но и серьезную 
литературу. Вреда вам от 
этого точно не будет. Когда 
у вас будут свои дети, не 
ограничивайте их только 
просмотром мультиков, 
почитайте им лучше сказки.

Взрослым же можно 
напомнить, что ни к чему 
винить «плохие» школы, 
учителей и библиотеки. 
Личный пример действует 
в разы лучше всяких слов и 
уговоров. Не зависайте сами 
у телевизора, держите хотя 
бы иногда в руках книгу. 
Если вы будете не только 
постоянно читать Евангелие, 
но и стараться жить по нему, 
то очень велика вероятность, 
что ваши дети вырастут 
верующими людьми.

P.S. У митрополита 
Антония Сурожского в 
жизни произошел один 
интересный случай. К нему  
в кабинет (Владыка был 
врачом, прежде чем стать 
священником) пришла дочь 
его покойного друга, девочка 
лет пятнадцати, и увидела, 
что рядом с медицинскими 
принадлежностями у него 
на столе лежит Евангелие. 
Со всей самоуверенностью 
юности она сказала: ”Не 
понимаю, как может вроде 
образованный человек верить 
в такую чепуху”. Он тогда 
спросил у нее: “А ты читала?” 
Она ответила: “Нет”. – “Так вот 
помни: только очень глупые 
люди судят о вещах, которых 
не знают”. После этого та 
девушка прочла Евангелие, и 
оно настолько покорило ее, 
что она стала верующей.

Священник Александр БОГДАН

Нечитающая молодежь
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СВЯТЫЕ МУЧЕНИКИ ВИЛЕНСКИЕ: 
АНТОНИЙ, ИОАНН, ЕВСТАФИЙ

Святые мученики Антоний, 
Иоанн и Евстафий Виленские, 
Литовские служили при 
дворе великого князя 
Литовского Ольгерда (1345-
1377). Житейские расчеты 
подвигнули Ольгерда принять 
христианство для того, чтобы, 
женившись на православной 
Витебской княжне Марии 
Ярославне, расширить 
свои владения. Поначалу 
князь покровительствовал 
православной вере. Он 
разрешил духовнику Марии, 
священнику Нестору, 
проповедовать в языческой 
Литве Православие, позволил 
выстроить несколько храмов: 
два в Витебске и один в 
Вильнюсе во имя святой 
мученицы Параскевы. Отец 
Нестор обратил несколько 
придворных литовцев-
язычников в Православие. 
Среди них были два брата из 
местной знати — Нежило и 
Кумец, названные во Святом 
Крещении Антонием и 
Иоанном.

После смерти супруги (1346 
г.) Ольгерд под давлением 
литовских языческих 
жрецов, имевших большое 
влияние на народ, отказался 
от христианства и вновь 
стал поклоняться идолам.
Началось преследование 
христиан.

Антоний и Иоанн в 
этих условиях старались 
не показывать свою 
принадлежность к 
Православию, но и не 
соблюдали языческих 
обычаев: не стригли волосы, 
как это делали язычники, 
по постным дням не ели 
скоромной пищи.

Вскоре, однако, жрецы 
обнаружили, что братья 
исповедуют Христову веру. 
Они стали требовать, чтобы 
великий князь Литовский 
наказал Антония и Иоанна. 
Ольгерд боялся, что если 
не накажет своих слуг, то 
может лишиться престола. 
Он стал уговаривать Антония 
и Иоанна отказаться от 
христианства или, хотя 
бы внешне, показать себя 
язычниками — принять в 
постный день мясную пищу.

Святые братья отказались, 
и князь заточил их в темницу. 
Целый год томились они в 
неволе. Младший из братьев 
— Антоний — мужественно 
и терпеливо переносил 

страдания, а Иоанн не 
выдержал испытаний. Он 
стал ослабевать физически 
и духовно. Втайне от брата 
Иоанн объявил Ольгерду, 
что готов подчиниться его 
воле, лишь бы ему возвратили 

свободу. Обрадованный его 
отступничеством, Ольгерд 
выпустил обоих братьев и 
приблизил к себе.

Иоанн, хотя внешне и 
исполнял языческие обряды 
и обычаи, но в сердце своем 
оставался христианином. 
Святой Антоний же всем 
своим образом жизни 
открыто исповедовал 
Православие. Брата своего 
укорял за малодушие и 
трусость, призывал его 
покаяться и уговаривал, не 
страшась мучений, вновь 

открыто исповедовать Имя 
Христово.

Когда Антоний вновь 
отказался есть мясо в постный 
день, князь опять заключил 
его в темницу и подверг 
жестоким испытаниям.

Раскаявшись в грехе, 
Иоанн пришел к священнику 
Нестору и попросил его быть 
ходатаем перед братом, чтобы 
тот простил его и принял в 
общение. «Когда он открыто 
исповедует Христа, все у нас 
будет общее», — ответил 
Антоний.

Однажды, прислуживая 
князю в бане, Иоанн наедине 
сказал ему о примирении 
своем с Церковью. Ольгерд 
не выказал гнева и дал 
понять, что это его личное 
дело и что можно верить во 

Христа, но вести себя, как 
все язычники. Тогда святой 
Иоанн исповедовал себя 
христианином в присутствии 
многочисленных придворных. 
Его жестоко били палками 
и отправили в заключение к 

брату.
С радостью встретились 

братья-мученики, прославляя 
Бога. В тот же день они 
сподобились причастия 
Святых Тайн у священника 
Нестора. Толпы людей 
приходили к темнице, 
чтобы увидеть бесстрашных 
исповедников. Сила 
проповедуемой ими истины, 
их непреклонная вера и 
твердость духа в тяжких 
условиях заточения настолько 
поражали народ, что многие 
принимали святое крещение. 

Языческие жрецы, видя это, 
чрезвычайно встревожились. 
Они стали требовать от 
Ольгерда, чтобы тот предал 
святых братьев смерти и 
таким образом пресек быстро 
распространявшуюся в 
народе веру во Христа.

Великий князь уступил 
требованию язычников, но 
сначала решил казнить одного 
святого Антония, надеясь, что 
святой Иоанн снова отречется 
от христианства. Всю ночь 
перед казнью провел святой 
Антоний в молитве, благодаря 
Бога за ниспосланный ему 
мученический венец и 
прося Его укрепить брата 
в ожидаемых им тяжких 
испытаниях. Он предвидел 
скорую кончину святого 
Иоанна и советовал ему 
не отступать от веры и 
безбоязненно переносить 
страдания.

Утром 14 апреля 1347 
года мученик Антоний был 
повешен на дереве. Этот дуб, 
считавшийся язычниками 
священным, стал с тех пор 
поистине священным для 
православных литовцев.

Святой же Иоанн по-
прежнему был тверд и 
непреклонен в христианской 
вере и продолжал 
проповедовать народу, 
стекавшемуся к темнице. 
Обозленные язычники 
зверски расправились с ним. 
24 апреля 1347 года они 
сначала удавили его, затем 
мертвого повесили на том 
же дубе, как и предсказывал 
перед смертью святой 
Антоний.

Третьим страдальцем 
за веру стал Круглец. При 
Крещении священник дал 
ему имя Евстафий. Он был 
родственником святых 
братьев. В дружине великого 
князя выделялся мужеством, 
храбростью, но еще более 
умом и душевной добротой. 
Любимец Ольгерда, он мог 
рассчитывать на прекрасное 
будущее.

Но однажды великий князь 
заметил, что тот отрастил себе 
волосы. На вопрос Ольгерда, 
не христианин ли он, Евстафий 
открыто исповедовал 
себя христианином. Такое 
признание привело князя 
в ярость. Желая отвратить 
исповедника от Христовой 
веры, он стал принуждать 
святого Евстафия съесть 

В продолжении серии статей о жизни белорусских святых, начатой в прошлых номерах нашей газеты, предлагаем читателям познакомиться 
с жизнеописанием  святых виленских мучеников Антония, Иоанна и Евстафия.
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мясо. Это было в пятницу 
Рождественского поста. 
Святой мученик отказался. 
Тогда Ольгерд приказал 
бить юношу железными 
палками. Но святой Евстафий 
переносил эти мучения 
мужественно и молча, 
он только славословил и 
благодарил Бога за то, что Он 
удостоил его пострадать за 
Свое Святое Имя.

Ожесточенный князь 
приказал вывести 
обнаженного святого 
Евстафия на сильный мороз и 
лить в его уста ледяную воду. 
От этой пытки тело страдальца 
посинело от холода, 
временами останавливалось 
дыхание, но он и это мученье 
вынес с Божьей помощью. 
Ольгерд в бешенстве повелел 
раздробить ему кости ног от 
подошвы до колен, сорвать 
с головы вместе с кожей 
волосы, отрезать уши и нос. 
Так мучили его три дня. 
Святой Евстафий утешал 
христиан, плакавших при 
виде его мучений: «Не 
плачьте обо мне, братия, 
что разрушается это земное 
жилище моей души, потому 
что вскоре я надеюсь 
получить для нее у Господа 
обитель нерукотворенную на 
Небесах».

Видя, что никакие мучения 
не могут заставить святого 
Евстафия отречься от 
христианства, Ольгерд 
осудил его на казнь. 13 
декабря 1347 года святой 
Евстафий был мучим и 
повешен на том же дубе, что 
и его родственники — святые 
Антоний и Иоанн. Его тело 
было оставлено на дереве 
близко от земли, чтобы его 
могли съесть хищные звери 
и птицы, но ни один зверь, 
ни одна птица не могли 
приблизиться к нему — 
облачный столп защищал 
его от хищников. Через 
три дня останки святого 
Евстафия были погребены 
в Никольском храме, рядом 
с телами святых братьев 
Антония и Иоанна.

На том месте, где раньше 
рос дуб, впоследствии 
был воздвигнут храм во 
Имя Пресвятой Троицы. 
Во время перенесения тел 
святых страстотерпцев в 
этот храм были обретены 
нетленными их мощи, от 
которых совершались чудеса 
и исцеления. По просьбе 
православных святитель 
Алексий, митрополит 
Московский, обратился 
к Константинопольскому 
Патриарху Филофею с 
тем, чтобы он благословил 
причислить мучеников к лику 
святых. О том, что Патриарх 
очень скоро исполнил 

эту просьбу, говорит тот 
факт, что уже в 1364 году 
он прислал преподобному 
Сергию Радонежскому крест 
с мощами святых Антония, 
Иоанна и Евстафия.

Подвиг святых мучеников 
имел великое значение 
для всего Великого 
княжества Литовского. Сам 
князь Ольгерд не только 
возвратился к христианской 
вере, но в конце жизни принял 
иночество. Все его 12 сыновей 
были христианами. К концу 
XIV века половина жителей 
Вильны исповедовали 
Православие.

О почитании Виленских 
мучеников на Руси в начале 
XV века свидетельствует 

нахождение частиц их мощей в 
ковчежцах, принадлежавших 
нижегородским князьям: 
в ковчежце 1410 г. великой 
княгини Марии, супруги 
нижегородского князя 
Даниила Борисовича и в 
ковчежце 1414 г. их сына 
князя Ивана Даниловича. 
Мощи мучеников оказались 
в Нижнем Новгороде не 
случайно: нижегородский 
князь Борис Константинович 
(отец князя Даниила) был 
женат на дочери литовского 
князя Ольгерда Агриппине. 
Древнейшее изображение 
мучеников помещено 
на большом саккосе 
митрополита Фотия (1410-

1431).
Собор 1549 г. подтвердил 

канонизацию 1374 года. 
В первопечатном русском 
Типиконе 1610 г. помещены 
тропарь и кондак святым и 
указано совершать службу 
Мартина Исповедника и 
Виленских мучеников. Память 
Антония, Иоанна и Евстафия 
отмечена также в Уставах 1633 
и 1641 годов. Под 14 апреля 
память Виленских мучеников 
отмечена в Месяцеслове 
Симона (Азарьина) середины 
50-х гг. XVII в.: 

«Святых мученик Антония, 
Ивана, Евстафия, иж именуем 
Круглец, а Антоний и Иван 
братия ему, мучени быша в 
Вильне граде при нечестивом 

крале при Олгерде за 
Христову веру в лето 6850 
и положены быша в церкви 
святаго Николы».

Первоначально останки 
мучеников Антония и Иоанна 
почивали в виленской 
Никольской церкви, затем 
в храме Святой Троицы; 
святые мощи были открыты 
для поклонения до 1596 г. 
После заключения Брестской 
унии Троицкий храм перешел 
к базилианам, которые 
поместили мощи святых 
мучеников в церковь во 
имя апостола Петра. В 1655 
г., после взятия Вильны 
русскими войсками, мощи 
были перенесены в соборный 

виленский православный 
храм монастыря в честь 
Сошествия Святого Духа на 
апостолов. После того, как 
русские войска покинули 
город, возникла опасность, 
что православные вновь могут 
лишиться своей святыни. 
Наместник Свято-Духова 
монастыря архимандрит 
Иосиф (Нелюбович-
Тукальский; впоследствии 
митрополит Киевский) скрыл 
святые мощи в пещере под 
главным алтарем храма и 
закрыл вход в нее.

В 1814 г. мощи были 
вновь обнаружены при 
наместнике Свято-Духова 
монастыря архимандрите 
Иоиле (Котовиче). По 

указу императора Николая 
I была создана комиссия 
по освидетельствованию 
останков святых, в 1826 
г. комиссия подтвердила 
аутентичность святых мощей, 
их открыто выставили для 
поклонения. В 1851 г. при 
митрополите Виленском и 
Литовском Иосифе (Семашко) 
в храме Святого Духа была 
оборудована пещерная 
церковь, в 1852 г. в ней над 
мощами мучеников устроена 
рака.

25 сентября 1914 г., сделав в 
Вильне остановку по пути на 
фронт, храм посетил Николай 
II и приложился к мощам, 
от Литовского архиепископа 

Тихона (Белавина) он принял 
как благословение икону 
Виленских святых. 9 авг. 1915 
г. в связи с угрозой немецкого 
наступления святые мощи 
по благословению святителя 
Тихона были перенесены в 
Москву в Донской иконы 
Божией Матери монастырь.

В июле 1920 г. советскими 
властями был устроен 
показательный «процесс 
виленских угодников». Дело 
слушалось в 1-м московском 
городском суде. Патриарх 
Тихон, выступая в качестве 
свидетеля, протестовал против 
вторжения гражданских 
властей во внутреннюю жизнь 
Церкви. Суд постановил: «Так 
называемые мощи виленских 
угодников, а в действительности 
мумифицированные трупы, 
передать в музей древности. 
Брошюры „Страдания 
Виленских мучеников“, 
конфискованные в Донском 
монастыре, уничтожить. 
Приговор окончательный».

Патриарх Тихон обратился 
с письмом к председателю 
ВЦИК М. И. Калинину, 
объясняя, что мощи «не 
составляют собственности 
РСФСР, а принадлежат 
Церкви, находящейся в 
Литовском государстве, и 
подлежат возврату в Вильну». 
И все же останки святых 
поместили в Московском музее 
атеистической пропаганды.

По ходатайству Патриарха 
Алексия I мощи Виленских 
мучеников были возвращены 
Церкви в июле 1946 г. Несколько 
дней они находились в 
Патриаршем Богоявленском 
соборе, 26 июля святые мощи 
были доставлены самолетом из 
Москвы в Вильнюс, в этот день 
празднуется новое обретение 
мощей Виленских мучеников. 
До середины 1997 г. мощи 
находились в пещерной церкви 
во имя Виленских мучеников 
Свято-Духовского храма, затем 
по благословению митрополита 
Виленского и Литовского 
Хризостома (Мартишкина) 
были перенесены в сам храм. 
В конце июля 1997 г., во время 
визита в Литву, у мощей святых 
совершил молебен Патриарх 
Московский и всея Руси 
Алексий II. В 1998 г. над мощами 
Антония, Иоанна и Евстафия 
соорудили новую раку. С 26 
июня 1993 г. икона с частицей 
мощей святых мучеников 
находится в Петропавловском 
соборе Минска.

Мученики Антоний, Иоанн 
и Евстафий входят в Собор 
Белорусских святых.

Составил Александр 

МЕДЕЛЬЦОВ

 великий князь Литовский Ольгерд (Гравюра из «Описания Европейской Сарматии», 1578)
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Кинообзор

«Звездочки на земле»
Маленький мальчик 8 лет 

Ишан Авасти с рождения 
немного отличается от других 
детей. Ему дается с трудом то, 
что у других получается очень 
легко. Мир не понимает этого 
ребенка, как и его собственные 
родители. Когда Ишан в 
третий раз проваливает 
экзамены в школе, его отец 
в наказание отправляет 
мальчика в школу-интернат. 
Одиночество губит ребенка, он 
осуждает себя за расставание 
с родителями, но и их не 
может простить. Однажды 
в жизни Ишана появляется 
временный учитель рисования 
Рам Никум — единственный, 
кто понимает этого ребенка. 
Рам ставит перед собой цель 
изменить жизнь мальчика и 
отношение к нему.

Я посмотрела гениальный 
фильм!

Так получилось, что я знала 
о нём давно, но посмотрела 
только сейчас.

Эмоции «захлёстывают»! 
Хочется каждому встречному 
рассказать об этом шедевре, 
чтобы как можно больше людей 
увидели и прониклись.

Я читала о том, что фильм 
«Звёздочки на Земле» 
выдвигался на «Оскар», 
но не получил его. Мне 
жаль «Оскара», ведь его 
присуждают всего лишь люди. 
Это фильм был удостоен 
несравнимо большего- Отсвета 
Божественной Любви! Только 
с помощью Бога, можно было 
снять такой фильм!

Этот Божественный Отсвет 
на всём: на теме фильма (т. е. на 
сценарии), на талантливейшей 
режиссуре несравненного 
Аамира Кхана, на душевно-
пронзительной игре актёров, 
на уникальном видеоряде, на 
музыке, проникающей в самое 
сердце.

Чему учит этот фильм? 
Доброте и вниманию! Качества, 
сколь распространённые, 

столь и редкие, простые и 
незамысловатые, но глубокие 
и, по-настоящему, трудно 
выполнимые. Ведь добрый, не 

значит, что не злой, добрый, 
это терпимый и отзывчивый, 
готовый понять и помочь, 
принимающий чужую боль, 
как свою, умеющий не только 
сострадать, но и сорадоваться.

На этом фильме можно 
защитить диссертацию, 
как по педагогике, так и по 
киноведению, настолько он 
глубок и содержателен. А 
можно просто стать чуточку 
добрее, к своему или чужому 
ребёнку, или просто человеку, 
внимательнее и терпимее, 
зажечь в своём сердце искорку 
альтруизма.

И ещё очень хочется, 
чтобы в жизни каждого 
ребёнка, независимо от его 

способностей, был такой 
учитель, как герой Аамира, 
Учитель от Бога, с живой и 
непосредственной душой, 

которая выше инструкций, 
которая настроена на одну 
волну с душой ребёнка, 
Учитель, работающий не 
за страх, а по совести! Тот, 
который любит детей!

Любить детей не так просто, 
как кажется на первый 
взгляд, это трудная работа, 
работа души и ума, трудно 
не раздражаться, трудно 
проникнуться проблемами 
ребёнка, трудно смириться с 
тем, что все дети разные, что 
каждый — это целый Мир, 
целая Вселенная. Разве легко 
с ходу понять Вселенную? 
Разве можно подогнать её под 
единые правила и инструкции?

И ещё этот фильм для нас-
родителей. Как часто мы, 
родители, свои несбывшиеся 
амбиции и желания, 

автоматически переносим 
на наших детей, искренне 
считая при этом, что хотим 
лишь блага для них, хотим, 
прежде всего, гордиться 
своими детьми, а надо бы 
любить. И по этому, так 
показателен эпизод в фильме: 
детский праздник в школе 
для детей с ограниченными 
возможностями. Лица 
родителей… они незабываемы, 
это не сыграно, это жизнь, это 
абсолютная любовь! Когда 
любят не за что-то, а просто 
потому, что есть, что именно 
такой, а не иной, что без твоей 
любви, он просто не сможет 
жить, что твоя любовь-это 
единственное, что позволяет 
ему жить в этом мире, 

радоваться солнцу и твоей 
улыбке.

Дай Бог нам всем 
быть человечными и 
миролюбивыми, добрыми 
и внимательными, 
отзывчивыми и открытыми, 
быть людьми!

P.S Знаете, кто мой любимый 
герой в фильме? Не Ишан, 
хотя он по праву главный 
и заслуживает всяческой 
любви и внимания, и 
признания. Больше всего я 
прониклась к мальчику на 
костылях, который сидел 
с Ишаном за одной партой 
в интернате (к сожалению, 
не запомнила его имя). Из 
Ишана, возможно, вырастет 
талантливый художник или 

писатель, но ему ещё только 
предстоит им стать, а этот 
удивительный мальчик уже 
обладает талантом, равному 
которому нет в жизни, 
талантом человека! Этот 
мальчик обладает талантом 
сорадования! Он искренне, до 
слёз радуется успехам другого 
человека, успеху Ишана! 
Не зря на его рисунке было 
большое алое сердце! Этот 
мальчик, будучи ребёнком, 
уже явственно и деятельно 
исполняет главную Заповедь, 
данную нам Самим Богом: 
Возлюби ближнего своего, как 
себя самого! А он, по-моему, 
любит даже больше, чем себя!

Татиана Т.
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Заказ №4037

У красавіку гэтага года 
на адрас архіепіскапа 
Арцемія быў дасланы 
вельмі цікавы ліст ад 
жыхара горада Віцебска 
Генадзя Васільевіча Буйко. 

Аўтар ліста – ураджэнец 
Мастоў – быў сведкай 
ваенных ліхалеццяў на 
Гродзеншчыне ў 1941 – 
1944 гг. У сваіх успамінах 
ён вырашыў падзяліцца з 

Уладыкай даволі цікавым 
эпізодам з жыцця 
мясцовага духавенства 
ў часы вайны, галоўнай 
дзеючай асобай у якім 
з’яўляецца мастоўскі 
праваслаўны святар 
Анатолій Корзун.

 На сённяшні дзень 
біяграфія протаіерэя 
Анатолія Корзуна вядома 
ў агульных рысах. Ён 
нарадзіўся ў 1916 годзе 
ў сям’і святара. Скончыў 
Віленскую духоўную 
семінарыю і ў 1937 годзе 
быў рукапаложаны 
гродзенскім епіскапам 
Савай (Саветавым) у 
іерэя. У 1941 г. айцец 
Анатолій згадваецца як 
настаяцель Мікалаеўскай 
царквы в. Дубна 
Мастоўскага раёна. 
У 1948 – 1949 гг. ён 
служыў у вёсцы Малыя 
Сцяпанішкі, а пасля быў 
пераведзены на прыходы 
Пскоўскай епархіі. У 
1952 годзе святар быў 
арыштаваны і асуджаны 
на 25 гадоў папраўча-
працоўных лагероў. Быў 
вызвалены ў 1960 годзе 
і на працягу пяці гадоў 
працаваў на розных 
рабочых спецыяльнасцях. 
З 1966 года айцец 
Анатолій зноў пачаў 
пастырскае служэнне на 
прыходах Архангельскай 
і Калужскай епархій. 
Выйшаў за штат у 1980 

годзе і праз два гады памёр 
у Мінску. Нягледзячы на 
гэту сціплую біяграфію, 
сёння мы мала ведаем пра 
асаблівасці штодзённага 
жыцця і служэння гэтага 
святара, яго адносіны з 
паствай, асабліва ў часы 
апошняй вайны. Ліст 
спадара Буйко ў значнай 
ступені дапамагае 
дапоўніць гэтыя звесткі.

 25 чэрвеня 1941 
года нямецкія войскі 
пасля цяжкіх баёў 
захапілі мястэчка Масты. 
Падчас баёў за гэты 
невялікі населены пункт 
акупанты страцілі сотні 
забітых і шмат параненых. 
Таму, захапіўшы Масты, 
яны пачалі помсціць 
абаронцам. Адразу на 
вуліцах яны забівалі 
савецкіх параненых 
салдат і тых людзей, 
якія аказаліся па-за 
сваім домам. Астатніх 
в а е н н а п а л о н н ы х 
захопнікі гналі за вёску 
Вялікія Сцяпанішкі і 
расстрэльвалі ў балоце. 
Як прыгадвае Генадзь 
Васільевіч, насельніцтву 
быў дадзены загад хаваць 
забітых на тым месцы, дзе 
іх і забілі: на дарозе, на 
дварах, палях, у балоце.

 Восенню 1942 года 
святар Анатолій Корзун, 
які ў гэтыя часы акрамя 
прыхода ў Дубна служыў 
і ў Мастах, пераканаў 

мясцовую акупацыйную 
а д м і н і с т р а ц ы ю 
ў неабходнасці 
х р ы с ц і я н с к а г а 
перазахавання астанкаў 
забітых, пахаваных у 
розных месцах. Святар 
арганізаваў са сваіх 
прыхаджан групу, якая 
ездзіла на вазах па 
ваколіцах мястэчка, 
адкапвала парэшткі 
забітых і звозіла іх на 
праваслаўныя могілкі 
каля мастоўскай царквы. 
Генадзь Васільевіч піша, 
што ў гэтай брацкай 
магіле знайшлі свой 
апошні спачын каля 280 
забітых чалавек. На магіле 
быў усталяваны крыж 
і служылася паніхіда. 
Пасля вызвалення 
Беларусі ў 1944 годзе на 
ёй таксама быў узведзены 
абеліск.

 Д з я к у ю ч ы 
гэтаму лісту з Віцебска, 
патрыятычны подзвіг 
мастоўскага бацюшкі 
Анатолія Корзуна не 
трапіў у гістарычную 
бездань і забыццё. 
Спадзяемся, што вышэй 
агучаныя звесткі 
станут падставай для 
ўвекавечвання памяці 
аб гэтым святары ў 
прыходскім жыцці 
праваслаўных вернікаў 
горада Масты.

Аляксандр  ГОРНЫ         

Невядомая старонка жыцця 
мастоўскага святара Анатолія Корзуна


